

PÁGINA ABIERTA

EL MERCURIO | S 760 | REVISTA de LIBROS | 3 | por CAMILO MARKS

Perverso polimorfo

Benevolente con la narrativa chilena, Wacquez destaca en sus ensayos por el gusto ecléctico, la profundidad y cierta ironía caballerosa.

El creciente número de admiradores de las novelas de Mauricio Wacquez publicadas recientemente en Chile —Epifanía de una sombra y Frente a un hombre armado, quedando así por reimpresión Toda la faz del mundo— es algo que no se explica sin tener en cuenta la lectura de Hallazgos y desarrollos, un libro recíntimamente que producirá alegría y también más de alguna inédita sorpresa. La vasta recuperación de ensayos, en torno a los más diversos tópicos, se debe a Paz Balvaceda y nos da la gran ventaja de que se puede abordar empezando por cualquier azar. Aunque, como siempre, es necesario dejar una revisión inteligente, pasada, desde el comienzo hasta el final.

Para un crítico literario, la primera sección resulta la más atractiva, pues bajo el título «Las fruterías de la fruición» se agrupan análisis sobre distintos autores y todos, resaltando el gusto ecléctico, la profundidad y cierta ironía caballerosa de un Wacquez radicalizado.

Europa y nación desvinculado totalmente del suelo natal. En «Borges, comandador y anticólogo de Diós», el narrador chileno logra el milagro de decir algo novedoso sobre el tantas veces citado autor criollo. En cambio, «El inquieto ciclo de Cortázar» es un breve obituario, donde, sin apóstoles, recuerda la amistad que le unió con el otro gran maestro argentino. Y un curioso Wacquez tiene una deuda generacional con Sartre; los tres extensos estudios que dedica a Marguerite Yourcenar —sobre todo a la monumental autobiografía El laberinto del tiempo— demuestran la mayor cercanía con quien fuera, tal vez, la más influyente prosista francesa del siglo pasado.

Donde urge, muchos se saltan páginas, con lo cual se perderán los notables pasajes inspirados en Alvaro Linán Jiménez como Cocteau o Hemingway. Esta prisa obedece a al dolor de conocer quién pensaba

Wacquez acerca de la actual narrativa chilena. En general, es benevolente, a veces elegante e incluso admíntivo; si bien, cuando se refiere a Isabel Allende y Ariel Dorfman, expresa: «En mi opinión, el problema de estos dos escritores es que

prefació del conjunto de los titulos de José Donoso o la introducción a Los comidas de piedra, de Jorge Edwards; la conciencia generalizada la comen seriedad, el grado de intercomunicación con estos pares sueñan que Wacquez navegaba por nuestras letras como un navío real. Hallazgos y desarrollos, en todo caso, se ocupa, casi en sus dos tercios, de aspectos políticos y filosóficos, contenidos en los capítulos «Distinciones de épocas» y «Testigos de un espíritu en movimiento», siendo estos últimos la parte más coja y gratificante de todo el volumen, una detallada reflexión alrededor de la cultura como «forma de seguridad y una invención del lenguaje de San Agustín». Wacquez nació en el país cuando ya era doctor por La Sorbonne. Pienso en «Super literatura» se permite ser liviana y divertida con observaciones evíduas y un tanto paradójicas: «La economía es una ciencia de derechos. No

se puede jugar con ella, ni despreciarla ni mediatisarla. El concepto «economía revolucionaria» tiene una contradicción en los términos. Como también nos parecía insensato hablar de democracia revolucionaria, pues la adjetivación nos lleva a pensar que tendríamos que pasar por... la etapa de la privatización, previo a la sociedad sin clases». Más extraño parece todavía, en algunos que se declara un anarquista liberal la afirmación de que «es posible advertir una contradicción profunda en la preferencia electoral europea por los socialistas... para estos los socialistas, para arruinar el país».

Poco antes, Wacquez había rendido un homenaje a la antigua previsión social, la vivienda popular, la salud y la educación gratis en Chile, que le permitieron vivir en una época irrepetible. Hallazgos y desarrollos es adhesión de lo artesano, un testimonio de esa época, que prodigó una mente tan lúcida tan perversa, tan multiforme.



HALLAZGOS Y
DESARROLLOS
Mauricio Wacquez
Universidad Diego
Portales, Santiago
2004, 351 páginas.
Precio de referencia:
\$20.000.



Mauricio Wacquez

Perverso polimorfo. [artículo] Camilo Marks.

Libros y documentos

AUTORÍA

Marks, Camilo, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Perverso polimorfo. [artículo] Camilo Marks. il., retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile